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На протяжении восьми 
дней около 600 участников 
и з  К а р е л и и ,  Тата р с та н а , 
Калмыкии, Коми, Хакасии, 
Б а ш к о р т о с т а н а ,  К а б а р -
дино-Ба лк арии,  А дыгеи, 
Чечни, Республики Саха и 
Марий Эл представили 14 
спектаклей, а также приня-

ли участие в их обсуждени-
ях, мастер-классах, круглых 
столах и конференциях.   

О т к р ы л с я  ф е с т и в а л ь 
спектаклем для семейно-
го просмотра по мотивам 
карельской сказки «Сын-
медведь» Национального 
те а т р а  К а р е л и и .  З р и те -
ли смогли познакомиться 
с  тр а д и ц и о н н о й  к ул ьт у-
рой республики, а также 
с  язык ами коренных на-
родов: карельским, фин-
ским, вепсским и русским. 
В  ход е  с п е к та к л я  та к ж е 
были продемонстрированы 
национальные карельские 
узоры и музыкальные ин-
струменты – кантеле, йоу-
хико и другие. Спектакль 
основан на фольклорном 
сюжете о бездетной паре, 
которая взяла себе в сы-
новья медведя, после чего 
в их жизни начали проис-
ходить чудеса. Режиссер-
постановщик спектакля, а 
так же исполнитель роли 
му ж а  В яч е с л а в  П о л я ко в 
дополнил постановку  на-
р о д н ы м и  п р и с к а з к а м и , 
песнями и обрядами. 

После обсуждения спек-
такля, а затем ужина, состо-
ялась торжественная цере-
мония открытия фестиваля 
на базе Государственного 
русского драматического 
театра имени М. Ю. Лер-
монтова. 

– Мы очень ждали, что 

одно из главных меропри-
ятий в рамках Года театра 
пройдет именно у нас,  в 
Грозном, потому что здесь, 
в  республике,  не только 
возрождается материаль-
ная база, но и сама культу-
ра, в частности театраль-
н а я ,  –  о т м е т и л  в  с в о е м 
выступлении министр куль-
туры ЧР Хож-Бауди Дааев. 
– Уверен, этот фестиваль 
в пос ледующие годы бу-
дет иметь яркое, доброе и 
творческое продолжение. 

Как одну из оригиналь-
ных постановок, представ-
ленных на суд зрителей в 
дни фестиваля, можно вы-
делить работу Националь-
ного музыкально-драмати-
ческого театра Республики 
К о м и  –  а р т- р о к  м ю з и к л 
«Биармия». Постановка по 
мотивам эпоса Каллистра-
та Жакова собрала в Че-
ченском государственном 
драматическом театре им. 
Х. Нурадилова любителей 
театральной жизни, кото-
рые смогли нас ладиться 
не только игрой актеров, 
но и послушать песни в их 

исполнении. В завершение 
постановки на сцену под-
н я л и с ь  х удоже с тв е н н ы й 
руководитель театра Свет-
лана Горчакова и директор 
Ч ГДТ  и м .  Х .  Ну р а д и л о в а 
Хава  Ахмадова,  котора я 
так же является директо-
ром фестиваля. Светлана 

Горчакова выразила благо-
дарность за потрясающую 
организацию фес тиваля, 
поже лав удачи всем его 
участникам. 

Чеченскую Республику 
на фестивале представил 
спектакль «Шен цIа – цIен 
цIа!» («Свой дом – красивый 
дом, или Дорога домой») в 
ярком исполнении актеров 
ЧГДТ им. Х. Нурадилова.

Примечательно, что вход 
на все представления был 
свободный. Также в рамках 
фес тиваля прошла и об-
разовательная программа: 
театралы приняли участие 
в  1 1  м а с те р - к л а с с а х  п о 
р е ж и с с у р е ,  а к т е р с к о м у 
мастерству, фехтованию и 
сценической речи.

– У нас никогда прежде 
н е  б ы л о  н и  м а л е н ь к и х , 
ни больших театральных 
фес тивалей даже регио-
нального уровня, теперь 
это время настало. У наших 
зрителей появилась воз-
можность увидеть просто 
калейдоскоп разных теа-
тров и, я думаю, это здо-
рово, потому что возмож-

ности поехать в Хакасию 
или Коми не у каждого есть. 
Вход на все спектакли сво-
бодный, – отметила Хава 
Ахмадова.

Ц е р е м о н и ю  з а к р ы т и я 
фестиваля посетил Глава 
региона Рамзан Кадыров, 
который в ходе меропри-
ятия присвоил председа-
телю Союза театральных 
деятелей РФ А лександру 
Калягину звание «Зас лу-
женный деятель искусств 
Чеченской Республики».

 – Современная Чечен-
ская Республика – это цве-

тущий край, дом дружбы 
для всех народов, – отме-
тил Р. Кадыров. – Фестиваль 
«Федерация» объединил 
театральное пространство 
России и дал возможность 
поближе познакомиться с 
культурой народов нашей 
страны.

Торжественная церемо-
ния закрытия фес тиваля 
сос тоя лась в  Чеченской 
гос ударс твенной филар-
монии им. А. Шахбулатова.

Диана Магомаева

В столице республики состоялось новое для страны театральное событие 
– 1-й Всероссийский фестиваль национальных театров «Федерация», в ко-
тором приняли участие творческие коллективы из разных уголков России. 

В Грозном прошел фестиваль театров
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Министр образования и науки Чеченской Республики Исмаил Байханов, принявший 
участие в торжественной церемонии открытия комнаты, выразил благодарность пред-
седателю Профсоюза образования Х. М. Герзелиеву, отметив, что профсоюз, проявляя 
заботу об учителе, всячески старается оказать помощь в разрешении вопроса снятия 
стрессовой ситуации 
с педагога.

– Психологическое 
выгорание – частая 
проблема педагогов. 
Она проявляется на-
растающим эмоцио-
нальным истощени-
ем, которое ведет и 
к личностному дис-
комфорту специали-
стов, и к серьезному 
снижению эффектив-
ности труда. Поэтому 
н а л ич и е  п о д о б н ы х 
комнат в образова-
тельном учреждении 
является необходи-
мостью, – сказал ми-
нистр.  

В открытии комна-
ты психологической 
разгрузки также при-
няли участие первый 
заместитель председателя Профсоюза образования Д. Герзелиев, начальник управления 
образования Курчалоевского района Х. Магомадов, глава администрации села Ахмат-
Юрт М.-Э. Эдельгериев, работники аппарата представителя рессовета профсоюза в 
Курчалоевском районе во главе с Х. Мадаевым и коллектив школы.

Директор школы Мелхазни Садулаева от имени коллектива выразила огромную бла-
годарность Профсоюзу образования за такой уникальный подарок. Она отметила, что 
из 120 работников школы обучением и воспитанием учащихся заняты 79 педагогов. 
Занятия проходят в две смены. Естественно, это большая нагрузка для учителей, они  
испытывают усталость, недомогание, проводя большую часть времени в школе с детьми, 
а комната психологической разгрузки явится уникальным местом, которое способно 
повлиять на психологическое и физиологическое состояние человека. Используя раз-
личные методики проведения тренингов, психолог сможет оказать помощь учителю и 
восстановить эмоциональные ресурсы педагога.

После церемонии разрезания алой ленты главный технический инспектор рессовета 
профсоюза по охране труда Рустам Мусаев ознакомил участников с атрибутами комна-
ты, которая оснащена специальным оборудованием, благотворно воздействующим на 
нервную систему человека посредством звука, света, аромата, массажа, изображения. 
Некоторые педагоги с удовольствием испытали на себе расслабляющее действие ре-
лаксационных кресел.  

Следует отметить, что комната психологической разгрузки учителя к новому учебному 
году была открыта Профсоюзом образования и в школе села Беной-Ведено Ножай-Юр-
товского района.  

Диана Магомаева

Волшебные комнаты для учителей
У н и ка л ь н ы й  п о д а р о к  в  н а ч а л е  н о в о г о  у ч е б н о г о  г о д а  п о л у ч и л  п е -
д а г о г и ч е с к и й  к о л л е к т и в  А х м а т - Ю р т о в с к о й  с р е д н е й  ш к о л ы  № 
2  и м е н и  Х .  Т.  Д жа б р а и л о в а  –  П р о ф со ю з  о б р а з о в а н и я  р е с п у б л и к и 
о т к р ы л  в  ш к о л е  к о м н а т у  п с и хо л о г и ч е с к о й  р а з г р у з к и  у ч и т е л я .

В работе форума приняли участие 
председатель Совета при Главе Че-
ченской Республики по развитию 
гражданского общества и правам 
человека Тимур Алиев, председа-
тель Федерации профсоюзов ЧР 
Хусейн Солтагереев, заместитель 
министра образования и науки 
ЧР Ахмед Усманов, председатель 
Чеченской республиканской орга-
низации Общероссийского профсо-
юза образования Хизир Герзелиев, 
работники рессовета профсоюза.

После приветственного слова в 
адрес гостей и участников форума 
Хизир Герзелиев выступил перед 
делегатами и гостями съезда с 
докладом «О социально-экономи-
ческом положении работников об-
разования и мерах по расширению 
профсоюзного влияния в защите 
прав и законных интересов членов 
профсоюза».

Ссылаясь на итоги проведенной 

Профсоюзом образования акции 
«Диалог с учителем», он сделал 
подробный анализ нынешнего 
социально-экономического поло-
жения работников образования, 
оценил уровень их материальной 
обеспеченнос ти и социальной 
составляющей. В ходе доклада за-
тронул вопросы заработной платы 
учителей, улучшения жилищных и 
бытовых условий, оснащения ра-
бочего места всем необходимым. В 
докладе также был сделан анализ 
состояния дел в профсоюзной рабо-
те и обозначены задачи, на которые 
необходимо обратить внимание. 

Перед участниками форума так-
же выступили Т. Алиев, А. Усманов, 
Х. Солтагереев. В обсуждении ос-
новного доклада приняли участие 
профсоюзные активисты. В своих 
выступлениях делегаты форума в 
первую очередь подтвердили свою 
приверженность к созидательному 

курсу Первого Президента ЧР, Героя 
России А-Х. Кадырова, одобрили и 
поддержали деятельность нынеш-
него руководства республики по 
созданию благоприятных условий 
для труда и жизни населения Че-
ченской Республики, в том числе и 
учителей.

Принятие обращения к Предсе-
дателю Правительства Чеченской 

Республики Муслиму Хучиеву по 
имеющимся у педагогов пробле-
мам явилось итогом профсоюзного 
форума – 2019. Завершилось меро-
приятие волнительным и ярким мо-
ментом – профсоюзные активисты 
были награждены почетными гра-
мотами и денежными поощрениями 
за успехи в работе.

Раиса Тимаева

Профсоюзный форум педагогов

РИУ им. Шейха Кунта-Хаджи
 Кишиева отметил юбилей

1 2  се н т я б р я  в  Гр о з н о м  со с т о я л а с ь  т о р -
ж е с т в е н н а я  ц е р е м о н и я  в  ч е с т ь  1 0 - л е -
т и я  Р о с с и й с к о г о  и с л а м с к о г о  у н и в е р с и -
т е т а  и м е н и  Ш е й ха  Ку н т а - Ха д ж и  К и ш и е -
ва. В мероприятии принял участие Глава 
Ч е ч е н с к о й  Р е с п у б л и к и  Р а м з а н  К а д ы р о в .

В честь такого значимого события  собрались по-
четные гости со всех концов страны, а также участие 
приняли председатель Парламента ЧР Магомед 
Даудов, депутат Государственной Думы РФ Адам Де-
лимханов, муфтий ЧР Салах Межиев, советник Главы 
ЧР Адам Шахидов, известные религиозные деятели и 
руководители органов власти Чеченской Республики.

Глава Чечни в своём выступлении отметил, что за 
прошедшие годы вуз стал символом духовного воз-
рождения Чечни и занял ведущее место в списке 
исламских учебных заведений России. 

– Мне особенно приятно, что университет добивает-
ся хороших результатов в духовно-нравственном вос-
питании подрастающего поколения, – подчеркнул он. 

Также Рамзан Кадыров отметил высокую квалифи-
цированность педагогов и руководства университета, 
подчеркнув, что благодаря глубоким познаниям в тео-
логии выпускники РИУ востребованы в Чечне и других 
регионах. Многие из них успешно работают в школах 
хафизов, вузах, медресе. «Безусловно, это результат 
больших усилий дорогого брата, ректора РИУ имени 
Шейха Кунта-Хаджи Кишиева Абдурахима Мутушева 
и всего коллектива. За многолетний и добросовест-
ный труд я наградил Абдурахима Абдул-Межитовича 
медалью «Памяти Ахмат-Хаджи Кадырова, Первого 
Президента Чеченской Республики». Вручил высшую 
награду ЧР – Орден Кадырова проректору универси-
тета Султану Денильханову. Многие работники уни-
верситета удостоились почётных знаков «За трудовое 
отличие» и благодарственных писем Главы ЧР. Я ещё 
раз поздравляю студентов, преподавателей и ректорат 
университета с юбилеем! Желаю счастья, благополу-
чия и дальнейших успехов в работе!», – поделился Р. 
Кадыров на своей странице в сети Инстаграм.

Следует отметить, что на данный момент в универ-
ситете обучается 905 студентов. Выпускниками вуза 
стали 350 человек. Из них 150 окончили учебное за-
ведение с отличием (в их числе 30 девушек). Из числа 
выпускников теологического факультета продолжили 
учебу в магистратуре  27 человек.

Глава республики неоднократно отмечал успешную 
работу кавалера Ордена Кадырова, кандидата фило-
софских наук, ректора РИУ Абдурахима Мутушева. В 
университете созданы все условия для полноценного 
учебного процесса и внеурочной деятельности сту-
дентов: компьютерные классы с выходом в Интернет, 
спортивный зал, библиотека, интерактивные доски и 
другое.

Камила Нухаева

В Грозном состоялся ежегодный профсоюзный форум ра-
ботников образования. В театрально-концертном зале 
в этот день собрались 814 председателей первичных 
профсоюзных организаций со всей республики с целью 
обсудить актуальный и значимый вопрос повестки фо-
рума «О социально-экономическом положении работни-
ков образования и задачах профсоюзных организаций».
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Одним из таких подающих боль-
шие надежды молодых людей яв-
ляется Ибрагим Касаев. В интервью 
«Нашей школе» он рассказал ин-
тересные подробности школьной 
жизни, о работе фотографом для 
крупных изданий и реализации 
мечты покорить Европу.

Будучи выпускником средней 
школы № 1 с. Валерик, а затем 
студентом медицинского инсти-
тута ЧГУ, он и подумать не мог, 
что спустя пару лет его жизнь так 
кардинально изменится. Учеба 
в Чеченском государственном 
университете сменилась медин-
ститутом СКГГТА (г. Черкесск), пре-
бывание в родном селе сменилось 
кипучей жизнью в мегаполисах, 
а от того неопытного и местами 
робкого юноши практически не 
осталось и следа.

На сегодняшний день Ибрагим 
Касаев – известный фотограф, 
которому довелось поработать с 
такими медийными личностями, 
как Тимати, Авраам Руссо, Оль-
га Бузова, Анастасия Решетова, 
французский знаменитый танцор 
Salif Lasource, Согдиана и многие 
другие. Помимо всего прочего, 
Ибрагим ведёт свой блог, он не 
только фотографирует, но и сам 
снимался в качестве «лица» для 
некоторых популярных региональ-
ных брендов и даже выступал в 
роли актера в короткометражном 
фильме. Несмотря на все свои 
таланты и способности, Ибрагим 
исполнил волю своего отца, полу-
чив медицинское образование, а 
станет ли он великим хирургом или 
нет – покажет время.

– Говорят, что будущее практи-
чески каждого человека предо-
пределяется ещё в школе. О чем 
мечтал ты в школьные годы, и 
воплотились ли мечты в жизнь?  

– Я не очень люблю школьные 
воспоминания, так как меня, мягко 
говоря, не особо любили свер-
стники. Мой отец был директором. 
Безусловно, все думали, что я по-
лучаю пятерки исключительно по 
одной лишь причине! Я до сих пор 
общаюсь с некоторыми однокласс-
никами, с ними мы, практически, 
как родные. Они все уже давно 
обзавелись семьями, а я ещё хочу 
попасть в Диснейленд.

Несмотря на все негативные 
воспоминания, приятные и смеш-
ные тоже остались. Помню, как 
однажды мы прогуливали урок 
ради пирожков в столовой и нас 
обнаружил мой отец, он же дирек-
тор. Пришлось лезть через заднее 
окно. А если о мечтах, то кем толь-
ко я не хотел стать в школе. Жур-
налистом, врачом, госработником, 
известным телеведущим и т. д. Мы 
с одноклассницей тогда даже бега-
ли по учителям, брали интервью. 
Определенную мечту, честно, на-
звать не смогу, но реальные жела-
ния начали сформировываться на 
первом курсе. И это было не очень 
удобно, так как на 90 процентов я 
был настроен совсем не на учебу. 
А учиться и стараться нужно, иначе 
разочаровал бы родителей. Так что 
я старался.

– Количество твоих подпис-

чиков перевалило за 63 тысячи, 
что весьма неплохо для начи-
нающего блогера. Тобой инте-
ресуются и читают люди со всех 
уголков мира, чувствуешь ли ты 
ответственность за своё поведе-
ние и мысли, высказываемые 
публично? 

– Конечно, чуть громко для меня 
звучит «со всех уголков мира». У 
меня есть друзья, как в Америке, 
так и в Европе и Азии. А 63 тысячи 
– это не миллион, даже не 630 ты-
сяч, но всему своё время, как гово-
рится. По поводу ответственности 

могу сказать, что, если на человека 
подписаны хоть 100 человек, от-
ветственность должна быть! Хотя 
бы потому, что ты «выбор» этих 
людей. Твои публикации, действия, 
высказывания должны выглядеть 
достойно. Человек должен пони-
мать, что его, возможно, увидят 
родственники, старые знакомые и 
т. д. А потом краснеть и выкручи-
ваться (если, конечно, он обладает 
совестью). Сохранить честь и до-
стоинство до конца я считаю своим 
долгом. В первую очередь, перед 
самим собой!

– Первое, что бросается в глаза 
на твоей странице в Инстаграм, 
большое количество необычных 
фотоснимков. Что повлияло на 
то, что ты начал профессиональ-
но заниматься фотографией? 

– Очень спонтанно так про-
изошло. Как-то в Грозном я был 

практикантом местного журнала 
Rumors (популярного в то время). 
Несколько раз главный редактор 
напечатала меня в своих проектах 
в журнале, а потом я видел всю 
кухню этой редакции, и это было 
очень увлекательно. Там сидели 
за компьютерами люди, которые 
получали материал от фотографов 
и указания от редактора. Кто-то 
писал статьи, кто-то занимался 
рекламой. А мне больше всего нра-
вилось как редактируют фотогра-
фии. Как очищают лицо, цветокор-
рекции, изменение локации. Тут и 
началось все. Я объявляю всем, во 
всех соцсетях, друзьям, что хочу 
стать фотографом, как тут же мне 
дарят профессиональный фото-
аппарат. Меня было не остановить. 
Я взял себе диск с видеоуроками, 

учился обработке, позированиям, 
портретной съёмке и т. д. Первы-
ми моделями, конечно же, были 
мои друзья. Я был рад рано утром 
просыпаться, брать фотоаппарат и 
идти с кем-то фотографироваться. 
Потом до вечера мог сидеть и за-
ниматься ретушей. Так появились 
первые заказчики. Самое главное, 
появился и конкурент, благодаря 
которому я понял, что конкурен-
ция нужна хотя бы потому, что 
человек, сам этого не понимая, 
растет в своей профессии. 

– Я заметила, что ты постоянно 
меняешь свою геолокацию: на-
чиная от Грозного и Москвы, за-
канчивая Брюсселем и Парижем. 
С чем был связан твой переезд в 
заграницу, и какие плюсы и не-
достатки ты видишь в европей-
ской жизни? И все-таки, какое 
место ближе твоему сердцу?

– Переезд был связан с учебой – 
я проходил переквалификацию, но 
друзья помогли мне остаться жить 
в Норвегии. В тот момент это было 
для меня некой мечтой – большие 
города, большие возможности. 
Тем не менее, жизнь в Европе ока-
залась слишком непредсказуемой 
для меня. Потому что вначале ты 
радуешься как дитя, что попал в 
такую развитую страну со своим 
порядком и законами. И думаешь, 
что теперь появится хороший за-
работок, откроются новые пути, 
выучишь новый язык, заведешь 
новых друзей, но тут есть НО. 

Скандинавы очень часто равно-
душны и не заинтересованы ни в 
чем. К примеру, чтобы заключить 
какое-нибудь сотрудничество или 
предложить свои услуги, тебе по-
требуется уйма времени, чтобы 
они хотя бы ответили. Простой 
фактор, им это не интересно. Когда 
ты хочешь развиваться, это тебя 
расстраивает. А с другой стороны, 
когда идёшь по улице, никому до 
тебя дела нет, каждый идёт своей 
дорогой – в таких случаях их неза-
интересованность оправдывается.

Ближе всего, конечно, место, 
где живет моя семья, которая в 
любое время года, в любое время 
суток рада мне и хочет меня на-
кормить. Вот что ближе к сердцу. 
Париж хорош, но жить и стареть 
предпочитаю среди своих. В то же 
время здесь очень добродушные 
люди, которые всегда улыбаются 
и всегда открыты тебе. Рады в 
чем-то помочь, будут говорить с 
тобой, чтобы у тебя была практика 
языка. Пунктуальны. Доверчивы. И 
местами наивны. Агрессия среди 
них практически отсутствует. В 
семьях у них довольно-таки хо-
лодные отношения друг с другом, 
приятельские. Сплочённость и сто-
ять друг за друга горой – понятие 
здесь растяжимое. Может быть, 
для тех, кто живет здесь десятки 
лет, которые переехали еще деть-
ми, не существует таких пунктов и 
минусов, как для меня. Но я рас-
сказываю как человек, который 
рос в другой стране и находится 
здесь только год. Когда на родине 
вокруг тебя люди, которые вырос-
ли с тобой, совсем другая среда 
обитания, у тебя создаётся шквал 
вопросов, и не всегда с ответами. 
Как говорится, везде свои плюсы и 
минусы. Я в любом случае рад, что 
имею такой опыт в жизни и могу в 
будущем дать объективный совет, 
если кто-то захочет переехать.

После беседы с Ибрагимом я в 
очередной раз убедилась в том, 
что искреннему желанию достичь 
поставленной цели ничто не смо-
жет воспрепятствовать. Спонтанно 
приобщившись к журналистике, а 
тем самым и к фотографии, он рас-
крыл в себе массу новых талантов. 
Ибрагим обучился интересной ему 
профессии, увлеченно занимается 
любимым делом, с каждым днем 
развивается как интеллектуально, 
так и духовно. Приятно осознавать, 
что среди нас еще есть люди, ко-
торые остаются верными своему 
взгляду, что бы ни происходило. А 
к истории про парня из села Вале-
рик, который покоряет мировые 
арены, никто не сможет остаться 
равнодушным.

Линда Солтагираева

Рецепт успешности от Ибрагима Касаева
Молодые, талантливые, перспективные – все чаще мы 
уп отр еб ля ем та ки е эпит еты к пр ед ставит елям ч е-
ч е н с ко й  м о л о д е ж и .  М о л о д ы е  л ю д и  н а ш е й  р е с п у б л и к и 
не стесняются заявлять о себе всему миру, не боятся 
р а с к р ы т ь  с в о и  т а л а н т ы  и  о с т а т ь с я  н е д о о ц е н е н н ы -
ми. Они рискуют, но добиваются поставленных целей. 
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«Без культуры нет нации» – эти сло-
ва Первого Президента Чеченской Ре-
спублики, Героя России Ахмат-Хаджи 

Кадырова стали символом возрожде-
ния нашей культуры на трудном этапе 
жизненного пути народа. Огромное 
желание, отеческая забота в деле 
сохранения и бережного отношения 
к традициям наших предков стали 
причиной в восстановлении объектов 
культуры и возобновлении работы 
творческих коллективов республики, 
в том числе Государственного ансам-
бля танца «Вайнах». 

Глава Чеченской Республики, Герой 
России Рамзан Ахматович Кадыров, 
продолжая дело своего отца, уделяет 
особое внимание культуре в целом. А 
танец – это душа народа, его характер, 
языком танца мы говорим о благо-
родстве, скромности и красоте наших 
сынов и дочерей. 

Творчество ансамбля «Вайнах» 
знают и принимают во всем мире с 
восторгом. Кенийская газета «Дейли 
Нейшн» писала, что «Вайнах» взял 
«штурмом» зрительскую аудиторию. 

««Вайнах» нас поразил, мы увидели 
ловкость, граничащую с чудом, и 
если к этому прибавить красоту ко-

стюмов, которые словно расцветают 
на ваших глазах от танца к танцу, то 
можно сказать, мы стали свидетеля-
ми редчайшего зрелища», – писала 
аргентинская газета «Капиталь».

Сегодня трудно найти человека, ко-
торый не знал бы про зажигательный 
танец «Лезгинка». Это своеобразное 
соревнование между молодыми 
людьми, это темперамент, требую-
щий большой силы и ловкости от 
мужчины, и плавности и изящества 
от девушки. Чеченский танец – это 
отражение характера нашего, да и 
особенностей нашего этикета. Он 
отражает и сохраняет в себе приклад-
ное искусство, костюмы и украшения, 
легенды и ритуалы, обычаи наши, 
наконец…

Сегодня, в честь 80-летия кавалера 
Ордена Кадырова, Государственного 
ансамбля танца «Вайнах», хотелось 
бы оглянуться в прошлое и расска-
зать о творчестве и тернистом пути 

создания и становления всемирно 
известного коллектива, чье «асса» 
звучало по всему миру…

В 1939 году был создан ансамбль 
песни и пляски, в котором танцевали 
и пели люди разных национально-
стей, населявших Чечено-Ингушетию. 
В 1966–1968 годах ансамбль воз-
главлял Георгий Капланович Дзыба, 
Заслуженный артист РСФСР, талант-
ливейший танцовщик и балетмейстер, 
который создал хореографические 
постановки на основе чеченского 
фольклора, тем самым подняв на вы-
сокий уровень танцевальную культу-
ру нашего народа.

В 1969 году во главе ансамбля ста-
новится выпускник ГИТИСа им. Луна-
чарского Топа Хамитович Элимбаев, 
один из самых молодых руководите-
лей ансамбля в СССР. В это время на 
уровне Обкома КПСС и правительства 
Чечено-Ингушской Республики ре-
шался вопрос о названии ансамбля 
«Вайнах». Так в 1970 году образовался 
Государственный ансамбль танца 
«Вайнах», где на протяжении четверти 
века бессменным руководителем был 
Т. Элимбаев. Из-за огромной работы и 
любви к танцу, как истинный творец, 
он поставил перед собой задачу, 
сделать из ансамбля слаженный кол-
лектив, который мог бы посредством 
танца «рассказать» о наших обычаях и 
традициях, о культуре танца народов 
Северного Кавказа. За несколько лет 
упорного труда «Вайнах» стал пре-
красным коллективом благодаря 
балетмейстерскому таланту Топы 
Хамитовича. Как умелый хореограф, 
он постоянно обновлял танцы и вво-
дил все новые и новые элементы. Он 
часто пропадал в селах и аулах, где 
внимательно следил за танцующими 
парами на свадьбах и вечеринках. 
Так родились хореографические 
композиции и постановки: «Горская 
легенда», «Танец наездников», «Рит-
мы Чечено-Ингушетии», «Под небом 
вайнахов», которые легли в основу 
программы, с которой «Вайнах» вы-

ступал на гастролях и фестивалях по 
всему миру.

Заслуги Элимбаева, его вклад в 
развитие нашей культуры отмечены 
самыми высокими наградами и по-
четными званиями: Народный артист 
РФ, Заслуженный деятель искусств 
РСФСР, Народный артист всех Севе-
ро-Кавказских республик, лауреат 
Государственной премии в области 
культуры; награжден орденом «Знак 
почета», медалью «За заслуги перед 
Чеченской Республикой» и т. д.

Топа воспитал много талантливых 
и ярких танцоров, передал им свой 
опыт в изучении истоков народного 
искусства, в создании красочных тан-
цевальных программ, основанных на 
органическом синтезе танцевальной 
музыки, народной песни и танца в 
целом. Среди них кавалер Ордена 
Кадырова, Народный артист РФ 
Рамзан Ахмадов – художественный 
руководитель ансамбля «Вайнах»; 
Народный артист ЧР, Заслуженный 
деятель искусств ЧР Солт-Ахмед Дука-
лаев – художественный руководитель 
Государственного фольклорного 
ансамбля «Нохчо», а также народные 
артисты ЧР Турко Хасимиков, Гапур 
Темирхожиев, Асет Асхабова, Элимхан 
Хайдаров, Абдул-Гелани Товсултанов 
и многие другие, работающие в раз-
ных коллективах республики.

Сегодня у ансамбля прекрасный 
дворец с несколькими репетицион-
ными залами, а главное, внимание 
со стороны руководства республики 
и лично министра культуры ЧР Хож-
Бауди Дааева, который системати-
чески присутствует на репетициях 
при новых постановках и просмотре 
программ. 

Мы желаем ансамблю «Вайнах» 
крепкого здоровья, силы духа, долгих 
плодотворных лет служению танце-
вальному искусству на благо нашей 
Родины.

Султан Джабраилов, 
Народный артист ЧР

Великая Отечественная война 
унесла более двадцати миллионов 
человеческих жизней. Она остави-
ла огромный отпечаток в сознании 
людей и имела тяжелые последствия 
для жизни целого поколения. Годы 
войны – это страшное время. Трудно 
себе представить, о чем вспоминают 
и о чем думают эти люди, которые 
сейчас находятся в глубокой старо-
сти. Конечно, им очень грустно и не-
понятно, до слез обидно и тоскливо 
от того, какое детство им досталось. 
Они не могут найти ответы на во-
просы «За что?» и «Почему?». И это 
действительно просто-напросто 
невозможно сделать.

В годы Великой Отечественной 
войны испытывали страдания и горе 
не только взрослые, но и дети. А ведь 
дети и война – два несовместимых 
понятия. На их хрупкие плечи легла 
тяжесть невзгод, бедствий, горя 
военных лет. И не согнулись они 
под этой тяжестью, стали сильнее 
духом, мужественнее, выносливее. 
Маленькие герои большой войны 
сражались рядом со старшими – от-
цами, братьями. А ведь до войны это 
были самые обыкновенные маль-
чишки и девчонки, как мы. Учились, 
помогали старшим, играли, бегали, 

прыгали, разбивали носы и коленки. 
Именно им – детям войны – по-

священа выставка документальных 
материалов, которая прошла в 
Мемориальном комплексе Славы 
имени Ахмат-Хаджи Кадырова. Орга-
низована она в рамках реализации 
соглашения между Министерством 
культуры ЧР, Мемориальным ком-
плексом Славы имени Ахмат-Хаджи 
Кадырова и Центральным музеем 
Великой Отечественной войны 
1941–1945 гг. (Музей Победы, город 
Москва).

– Главной целью Международной 
тематической выставки «Дети и во-
йна» является отображение всей 
глубины трагедии детей, оказавших-
ся в экстремальных условиях Второй 
мировой войны, патриотизма и хра-
брости юных защитников Отечества, 
жизни маленьких граждан Европы, 
Китая, Советского Союза, которые 
погибли или вынесли на своих пле-
чах все тяготы и лишения военных 
лет, – рассказывают организаторы 
выставки. 

В мероприятии приняли участие 
сотрудники Министерства ЧР по 
делам молодежи, учащиеся средних 
общеобразовательных учреждений 
города Грозного, активисты моло-

дежных общественных объедине-
ний, студенты вузов и сотрудники 
музейных учреждений. 

Вторая мировая война пролегла 
шестилетней кровавой полосой в 
истории цивилизации, стала общим 
бедствием для населения 61 страны 
– 80% жителей Земли, из которых 
более 50 миллионов погибли. Война 
не щадила никого. Но более всего 
война не щадила детей – самую без-
защитную, а значит, самую уязвимую 
часть населения планеты.

Судьба детей в годы Второй миро-
вой войны – одно из главных обви-
нений агрессорам, один из главных 

уроков человеческой цивилизации. 
Помнить и содействовать тому, что-
бы трагедия не повторилась никог-
да – в этом основная идея данной 
выставки. Потому что это не может 
быть предано забвению.

Выставка «Дети и война» – это 
выставка-факт, выставка-свиде-
тельство, основанная на докумен-
тальных источниках из музеев и 
частных коллекций разных стран 
мира – России, Белоруссии, Герма-
нии, Чехии, Китая. 

Карина Даниялова

Одно из самых ужасных испытаний, выпавших на долю чело-
вечества, – это Великая Отечественная война. Поколение, 
к которому принадлежу я, знает о войне не из уст участни-
ков, а по рассказам родителей, учителей, из книг и фильмов.

Выставка, посвященная детям войны

Ансамблю «Вайнах» – 80 лет!
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Скромность и великоду-
шие, стойкость перед любы-
ми жизненными невзгодами 
– эти качества всегда были 
присущи чеченской жен-
щине. И сегодня в мирной 
жизни женщины Чечни со-
вершают незримый подвиг. 
Уют и порядок в доме, вос-
питание детей и сохранение 
чести семьи ложатся на их 
плечи.  Женщины с умели 
реализовать себя во всех 
сферах общественной жиз-
ни. В наши дни некоторые 
чеченские женщины играют 
большую роль не только в 
своей семье, но и в жизни 
общества. К таким женщи-
нам принадлежит Аймани 
Кадырова – вдова Первого 
Президента Чеченской Ре-
спублики и мать нынешнего 
Главы региона Рамзана Ка-
дырова. Вот уже несколько 
лет она стоит во главе Реги-
онального общественного 
фонда, который носит имя 
Первого Президента респу-
блики. Ежедневно на ее имя 
поступает около ста писем 
с просьбой о помощи, и ни 
одно из них не остается без 
должного внимания. 

На протяжении веков у 
всех народов мира мерой 
человечности было отно-
шение к матери. Ее любовь 
служит основой и источни-
ком жизни. История пом-
нит имена многих великих 
женщин. Что они пережили, 
вынесли, выстрадали невоз-
можно передать словами. 
При этом они сохранили 
в  се б е  л ю б о в ь  и  до б р о , 
которые передали детям. 
Тепло наших матерей всегда 
остается с нами, согревает в 
дни радости и печали, под-

держивает в час испытаний.
Моим вдохновителем и 

опорой всегда  яв л я лась 
моя мама Инара. Я никогда 
не могла понять, откуда она 
черпает силу? Сегодня мне 
22, во многом я еще не пре-

успела. Мне стыдно в этом 
признаться, но если бы со 
мной в мои годы случилось 
то, что случилось с мамой 
на двадцать втором году 
жизни, то я почти уверена, 
что не смогла бы этого вы-
нести. А случилось то, что 
она осталась одна с тремя 
деть м и  н а  ру к а х .  Са м о й 
младшей сестре тогда не 
было и двух лет. К тому же 
год был 2001-й. Республика 
еще не забыла тот грохот 
бомб и не успела придти 
в себя. Потеря папы была 
второй самой большой тра-
гедией в жизни моей мамы. 
До этого она потеряла сына, 
моего брата Мухаммада. На 
то, чтобы хотя бы немного 
забыть о с лучившемся и 
пережить весь ужас нескон-

чаемых дней, понадобилось 
много времени, терпения 
и сил.  Как говорит мама, 
«рядом были вы, именно в 
вас я нашла утешение». Всю 
свою жизнь она посвящает 
нам – своим трем дочерям. 

В благодарность за пода-
ренную нам жизнь мы ста-
раемся не огорчать мамино 
сердце даже словами, и не 
забывать, что Рай под ее 
ногами…

Моя мама – не единствен-
ная женщина с такой судь-
бой. За вторым примером 
мне тоже далеко ходить не 
нужно. Мама главного ре-
дактора нашей газеты Хава 
Абдулаева, которую все мы 
безмерно любим и уважаем, 
пережила не меньший ужас. 
Знаете, посмотрев на нее, 
пообщавшись с ней хотя 
бы раз, вам даже в голову 
не придет, что эта женщина 
видела в жизни хоть какое-
то горе. Я называю ее мама 
Хава. Это второй по сути 
человек, которого я зову 

мамой. Другого имени она 
и не заслуживает. Мама Хава 
настолько жизнерадостна и 
может расположить к себе 
человека в независимости 
от его возраста, что каждый 
подумает, будто невзгоды 
обошли ее с тороной.  Но 
нет…

В военные годы ради без-
опасности ее и детей муж 
отвез маму Хаву к родствен-
никам в Назрань, а сам вер-
н у л с я  в  го р од  ох р а н я ть 
только что отс троенный 
дом вместе с их сыном За-
уром. Спустя какое-то время 
они потеряли друг с другом 
связь, как и многие семьи 
на тот период, а позже Хава  
получила весть о смерти 
мужа, однако о судьбе сына 
никаких новостей не было. 
Вместе с другими матерями, 
не успев оплакать мужа, 
мама Хава отправилась на 
поиски своего чада. Вести 
доносили отовсюду: виде-
ли здесь, слышали, что был 
там, возможно, находится у 
них – все безрезультатно. В 
какой-то момент она даже 

потеряла надежду, но мате-
ринское сердце ей подска-
зывало, что Заур жив, и не 
позволяло ей сдаваться. И 
вот, в один из дней, сын сам 
добрался до матери, когда 
та уже потеряла зрение и от-
била все ноги в его поисках. 

К счастью, сегодня все 
трое детей мамы Хавы живы, 
здоровы и находятся рядом 
с ней. Оберегают свою маму 
от всех бед. Но именно тот 
случай очень сильно сказал-
ся на ее здоровье…

О  п о д о б н ы х  и с то р и я х 
можно рассказывать и рас-
сказывать. Приводить при-
меры из жизни бесконеч-
но. Поэтому этот праздник 
важен для каждого из нас. 
Мы многим обязаны самым 
дорогим нашему сердцу 
людям – мамам, бабушкам, 
сестрам, эти женщины пода-
рили нам доверие к окружа-
ющему миру, уверенность 
в том, что все мы любимы 
– бескорыстно и искренне. 
И за это мы бесконечно бла-
годарны им! 

Карина Узуналова

Рай под ногами матерей
День чеченской женщины – ежегодный праздник, отмечаемый в Че-
ченской Республике в третье воскресенье сентября. Один из глав-
ных чеченских праздников в этом году пришелся на 15 сентября.

Ровзан появилась на свет 
1 февраля 1956 года в много-
детной семье разнорабо-
чих. Она родилась в одно 
из самых непростых времен 
для чеченского народа – в 
период возвращения домой 
из ссылки в Казахстан. Росла 
девочка в селе Джалка. По 
ее воспоминаниям,  мать 
Ровзан сначала работала 
дояркой, а затем вместе с 
отцом перевелась на же-
лезную дорогу, потому что 
там больше платили. Сама 
Ровзан, будучи совсем юной 
девчушкой, ходила на базар 
и продавала все, что росло в 
их огороде. В возрасте 18 лет 
она выходит замуж за Меже-
ду Мулаева и переезжает в 
станицу Курдюковскую. Там 
они прожили с мужем не-
сколько лет. Впоследствии 
судьба их приводила в аб-
солютно разные и неожи-
данные места. Странствие 
началось с Казахстана, затем 
молодожены оказались в Ро-
стовской области, где и там 
сменили не одну местность, 
следом Ставропольский край 
и долгое время они провели 

в Волгограде. После всех этих 
скитаний в 2008 году Ровзан 
с мужем и детьми приняли 
решение вернуться туда, 
где все начиналось – в род-
ную станицу Курдюковскую 
Шелковского района. За 45 
лет совместной жизни в се-
мье Мулаевых было много и 
радостных, и в то же время 
тяжелых моментов. В 80-е 
годы они выехали за пределы 
ростовской области, где за-
нимались животноводством 
(чабановали, как она сама 
говорит). В то время они в 
прямом смысле кочевали, 
работали в кошарах, имели 
свой собственный скот.

У Ровзан и ее мужа в са-
мом начале их совместной 
жизни на свет появились 8 
замечательных детей, каж-
дый с разницей в один год. 
После рождения детей воз-
можности работать дальше 
в полную силу не было. 

На сегодняшний день у 
нашей героини 10 внуков. 
Один из сыновей болеет 
эпилепсией, и родители по 
сей день за ним ухаживают. 
Нам удалось пообщаться со 

старшей внучкой Ровзан – 
Анжеликой, узнали с первых 
уст, какая Ровзан бабушка и 
какие ассоциации возникают 
при мысли о ней.

– Моя бабушка очень до-
брый человек. Это тот чело-
век, который помнит все мои 
смешные детские словечки. 
О бабушке я могу говорить 
бесконечно. Когда они про-
живали в Волгограде (мне тог-
да было года 2–3), у них был 
отдаленный от других домик. 
Вокруг была речка и много 
деревьев. Мне там очень нра-
вилось. Я помню, как по утрам 
бабушка ходила кормить свое 
многочисленное хозяйство, 
а я ходила хвостиком за ней. 
После всего этого она напол-
няла мне какую-то железную 
ванну водой, чтобы я в ней 
плескалась, и приносила мне 
всякие вкусности. Стоило мне 
сказать, что я чего-то хочу, мы 
сразу же шли в магазин. А он 
был далеко. Это были самые 
увлекательные путешествия. 
Ещё по той же дороге мы хо-
дили за водой с большой фля-
гой на колесиках. А вечерами 
садились всей семьёй за стол 

и говорили обо всем на свете. 
Возможно, это не такие уж и 
интересные истории, но для 
меня они самые важные. Они 
наполнены такой любовью 
и теплом, что даже сейчас, 
спустя столько времени, не 
меркнут. Бабушка ассоции-
руется у меня с солнцем. Она 
и есть для меня солнце, – по-
делилась  с нами Анжелика.

Женщина, несмотря на 
свои годы, и сегодня активно 

ведет хозяйство, сама уха-
живает за домашним скотом: 
коровы, куры, утки, барашки. 
Такие женщины, как Ровзан 
Мулаева, заслуживают всех 
почестей, которые только 
можно представить. Она не 
сломилась ни перед чем и 
продолжает оставаться вни-
мательной женой, любящей 
и заботливой мамой и бабуш-
кой для всей своей семьи.

Линда Солтагираева

Нелегкая судьба матери-героини 
Сегодня я хочу рассказать о женщине, матери-героине, которая 
воспитала в самые нелегкие годы шестерых сыновей и двух доче-
рей – Ровзан Ахмедовне Мулаеве, обладательнице «Медали мате-
ринства 2-й степени» и медали «Материнской славы 3-й степени».
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Золото на чемпионате Европы 
В очередной раз чеченские спортсмены достойно проявля-
ют себя на мировых состязаниях. Обладателем золотой 
медали стал представитель и воспитанник республи-
канского спортивного клуба «Ахмат» Усман Магомадов.

С 4 по 10 сентября в Софии (Болгария) прошли соревнования чемпионата 
Европы – 2019 по боксу среди молодежи, в которых принимали участие 
юноши и девушки в возрастной группе до 18 лет (U-18). На турнире с 
большим успехом выступила российская национальная сборная, в состав 
которой вошли представители нашего региона. «Достаточно сказать, что 
соревнования проводились в десяти категориях, и в девяти случаях наши 
боксёры были в финалах. В общем зачёте наша команда заняла первое 
место», – сообщил своим подписчикам Глава ЧР Рамзан Кадыров в соци-
альной сети Инстаграм.

Известно, что боксёры из России завоевали 7 золотых, 4 серебряные и 
одну бронзовую медали. Глава региона подчеркнул, что ему очень лестно, 
что свой вклад в этот успех внёс воспитанник клуба «Ахмат». «Он уверенно 
провёл все свои поединки и заслуженно завоевал золотую медаль. Я по-

здравляю Усмана Магомадова, наших боксёров, тренерский штаб сборной 
России и всех болельщиков с этим прекрасным результатом. Выражаю 
благодарность дорогому брату, президенту Федерации бокса Чеченской 
Республики, генеральному директору РСК «Ахмат» Валиду Эдилову за пре-
красную подготовку спортсменов!», – написал Р. Кадыров.

Спортивный клуб «Ахмат», история которого началась в далеком 2002 
году, уже давно занял свою нишу на мировой арене. Представители клуба 
неоднократно становились обладателями золотых медалей и кубков на 
мировых первенствах. 

Камила Нухаева

Сохраним детям жизнь
В нашей республике активисты отрядов Юных инспекторов 
движения проделывают большую работу, направленную на 
соблюдение правил дорожного движения. Часто проводят-
ся различные мероприятия, среди которых много акций. 

Площадки для молодежи

Министерством Чечен-
ской Республики по делам 

молодежи при поддерж-
ке Регионального обще-
с твенного фонда имени 
Героя России Ахмат-Хаджи 

Кадырова с начала года 
установлены и введены в 

эксплуатацию спортивные 
площадки в таких селах, 
как Гордали Гудермесского 
района, Дуба-Юрт Шалин-

ского района,  Гвардей -
ское Надтеречного района, 

Я л хо й - М ох к  и  М а й рт у п 
Курчалоевского района, 
с т а н и ц е  К а р г а л и н с к о й 
Шелковского района, го-

роде Грозном, а недавно 
– в городе Аргуне и селе-
нии Харачой Веденского 
района. 

Н а  отк р ы ти и  оч е р е д -
ной многофункциональной 
спортивной площадки для 
занятия воркаутом в го-
роде Аргуне приняли уча-
стие министр ЧР по делам 
молодежи Иса Ибрагимов 
и мэр города Аргуна Хас-
Магомед Кадыров, которые 
и перерезали торжествен-
но красную ленточку.  В 
своем выс туплении они 
призвали молодежь вести 
здоровый образ жизни, ак-
тивно заниматься спортом 
и бережно относиться к 
созданным условиям.

После торжественного 
открытия, по уже сложив-
шейс я традиции,  учас т-
ники спортивного сооб-
щес тва  «Street  Wor kout 
Grozny» продемонстриро-
вали свое мас терс тво и 
провели мастер-класс для 
собравшейся молодежи. 
В ближайшее время пла-
нируется открыть спорт-
площадки и в остальных 
районах республики.

Напомним, что воркаут 
– это уличная гимнастика, 
которая может быть от-
несена к любительскому 

виду спорта, физической 
культуре и представляет 
собой спортивную субкуль-
туру. Он включает в себя 
выпо лнение раз личных 
упражнений на уличных 
спортплощадках, а имен-
но на турниках, брусьях, 
шведских стенках, рукохо-
дах и прочих конструкциях. 
Основной акцент делается 
на работу с собственным 
весом и развитие силы и 
выносливости.

Между тем, на той не-
деле состоялось открытие 
футбольного поля в селе 
Ачхой-Мартан. Гости ме-
роприятия, министр ЧР по 
делам молодежи и глава 
а д м и н и с т р а ц и и  Ач хо й -
Мартановского района, 
призвали молодежь к ак-
тивному зан ятию спор-
том и к здоровому образу 
ж и з н и ,  а  в  з а в е р ш е н и е 
торжественной части пре-
поднесли в подарок мо-
лодым игрокам бу тсы и 
футбольные мячи. После 
це р е м о н и и  р а з р е з а н и я 
красной ленточки на но-
вом футбольном поле со-
стоялся первый товарище-
ский матч между местными 
командами.

Раиса Тимаева

М о л о д е ж и  Ч е ч е н с к о й  Р е с п у б л и к и  с  к а ж д ы м  г о д о м  у д е л я е т -
с я  в с ё  б о л ь ш е  в н и м а н и я .  О д н и м  и з  п р и о р и т е т н ы х  н а п р а в -
лений по развитию досуга, проводимого с пользой, является от-
крытие спортивных площадок в разных уголках нашего региона.

Отряд Юных инспекторов движения «Дорожный дозор» средней обще-
образовательной школы № 1 ст. Шелковской и активисты ЕДЮЮ «Юные Ка-
дыровцы» совместно с инспектором по пропаганде безопасности дорож-
ного движения ОГИБДД ОМВД России по Шелковскому району младшим 
лейтенантом полиции Шамханом Солтаевым провели акцию «Сохрани 
мою жизнь!». Ак-
ция прошла в рам-
ках оперативно-
профилактическо-
го мероприятия 
«Внимание, дети!» 
и внутришкольно-
го плана меропри-
ятий, направлен-
ных на пропаганду 
безопасности до-
рожного движе-
ния.

В ы й д я  н а  д о -
рогу с плакатами, 
участники акции 
п р и з в а л и  в од и -
телей соблюдать 
правила дорожно-
го движения, а также раздали им информационные буклеты. По словам 
педагога-организатора школы Седы Саатбековой, подобные акции про-
водятся периодически и очень приветствуются не только учащимися, но 
и другими участниками дорожного движения. 

– Каждый раз наши ученики очень ответственно готовятся к этому 
мероприятию, – рассказывает Седа Саатбекова. – Они у нас большие 
знатоки правил дорожного движения. Также в школе создан отряд Юных 
инспекторов движения «Дорожный дозор», который активно участвует 
в районных и республиканских тематических мероприятиях и неодно-
кратно занимал призовые места.

– Я очень люблю участвовать в этой акции и всегда с нетерпением жду 
ее, – делится с нами ученица 9 «Г» класса Эмина Кардаева. – Потому что мы 
– школьники – хотим призвать водителей к осторожности и соблюдению 
правил, ведь только мы, подрастающее поколение, сможем достучаться 
до каждого взрослого с просьбой сохранить нам жизнь, о чем мы пишем 
на своих плакатах и буклетах.

В связи с участившимися случаями дорожно-транспортных происше-
ствий с участием пешеходов учителями образовательной организации 
ежемесячно проводятся классные часы и беседы с детьми при участии  
сотрудников ГИБДД. 

Диана Магомаева
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Диктант по экологии
В нашей республике, как 

и во всей России, проходят 
различные мероприятия по 
пропаганде защиты эколо-

гии. В школах на классных 
часах с детьми проводятся 
беседы на эту тему, а сами 
ребята часто устраивают 
различные экологические 
акции с призывом беречь 
лес, защищать птиц и рас-
тения.  

Так, в рамках популяриза-
ции экологических знаний 

среди обучающихся обра-
зовательных организаций 
Российской Федерации, с 
целью воспитания эколо-

гически ориентированного 
поколения граждан на базе 
Республиканского эколого-
биологического центра и 
под руководством Мини-
стерства образования и на-
уки Чеченской Республики 
был проведен Всероссий-
ский экологический дик-
тант. В нем приняли участие 

27 школьников в возрасте 
от 12 до 16 лет. Это обучаю-
щиеся экологических стан-
ций Ачхой-Мартановского, 

Грозненского,  Гудермес-
ского, Курчалоевского, Над-
теречного, Сунженского, 
Шелковского, Шалинского 
районов, Центра юных нату-
ралистов и экологов города 
Аргуна, а также учащиеся 
Лингвистической школы им. 
Ю. Д. Дешериева и гимназии 
№ 2 города Грозного.

– Чеченская Республика 
в этом году впервые уча-
ствует во Всероссийском 
экологическом диктанте, – 
подчеркнул директор РЭБЦ 
Рамзан Нухигов. – Участие 
в таких экологических ме-
роприятиях, диктантах пре-
доставляет возможность 
обучающимся получить не-
зависимую оценку уровня 
своих знаний в облас ти 
экологии, привлекает вни-
мание средств массовой 
информации и общества 
к уровню экологической 
грамотности обучающихся. 

Рамзан Солиевич также 
подчеркнул, что экодиктант 
совпал с 80-летием юннат-
ского движения в Чечен-
ской Республике. 

Всероссийский экологи-
ческий диктант проводится 
в три этапа: первый, стар-
товый, этап был проведен 6 
сентября в Москве; второй, 
основной,  проводится в 
субъектах Российской Фе-
дерации; третий, заключи-
тельный, пройдет в Москве 
с подведением итогов и на-
граждением победителей и 
призеров.

По итогам диктанта, про-
шедшего в нашей респу-
блике, призовые места рас-
пределились следующим 
образом: первое место за-
няла обучающаяся Эколо-
го-биологической станции 
Сунженского района Пети-

мат Татаршвили, второе – 
учащаяся Лингвистической 
школы им. Ю. Д. Дешериева 
Хеда Гайрбекова,  третье 
– обучающаяся ЭБС Ачхой-
Мартановского района Яс-
мина Кантаева. 

Во время нашей беседы 
Хеда Гайрбекова подчер-
кнула, что участвует в дик-
танте впервые, так как до 
этого он не проводился в 
нашей республике.

– Мне было очень ин-
тересно проверить свои 
экологические знания. За-
дания диктанта включали в 
себя открытые и закрытые 
в о п р о с ы ,  п р о в е р я ю щ и е 
грамотность обучающихся. 
Было всего 20 вопросов, 
которые имели свою рей-
тинговую оценку в соот-
ветствии с его сложностью. 
Я благодарна своему учи-
телю географии Зелимхану 
Сайд-Аминовичу Дениеву 
за предоставленную воз-
можнос ть учас твовать в 
экологическом диктанте, – 
сказала Хеда.

Все участники экодик-
танта получили сертифика-
ты Федерального детского 
эколого-биологического 
центра за участие во Все-
российском экологическом 
диктанте.

Лалита Дэниева

Экологическая проблема – одна из самых важных во всем мире. К сожале-
нию, и наша страна не является исключением. Возникновение пробле-
мы, безусловно, связано с интенсивным влиянием человека на природу.

Патриотический слет молодежи

Все они стали участниками 2-го 
Межнационального патриотического 
слета молодежи «Патриоты России». 
Слет проводится с целью пропа-

ганды здорового образа жизни, 
привлечения внимания подростков 
и молодежи к туризму, развития и 
укрепления международных связей 
среди молодежи, гармонизации 
межнациональных и межконфесси-
ональных отношений.

В торжественной части открытия 
форума федеральный эксперт Юрий 
Афанасьев отметил, что Глава ЧР 
Рамзан Кадыров – наглядный при-
мер патриотизма и служения свое-
му народу. В продолжение темы им 
была отмечена значимость таких 

форумов, как «Патриоты России» для 
консолидации самой инициативной 
части общества – молодежи, которая 
в скором будущем будет выстраи-

вать дальнейший вектор развития 
страны.

Начальник отдела территориаль-
ных представителей Министерства 
ЧР по делам молодежи, руководитель 
РОО «Патриоты Чечни» Абдуллах Му-
каев отметил, что по инициативе Гла-
вы ЧР Рамзана Кадырова в регионе 
уделяется большое внимание работе 
по патриотическому и духовно-нрав-
ственному воспитанию молодежи.

– В рамках этой работы нашей ко-
мандой был проведен первый слет 
«Патриоты России». Мы считаем весь-

ма продуктивным подобный формат 
работы с активной молодежью. Наша 
инициатива по проведению второго 
слета получила поддержку Росмо-
лодежи и Ресурсного молодежного 
центра, – сказал Абдуллах Мукаев. 

Он отметил, что проведение 2-го 
слета позволило выработать ряд 
предложений по развитию патрио-
тического воспитания в масштабах 
субъектов и муниципалитетов СКФО.

А. Мукаев пожелал участникам 
плодотворной работы и успехов во 
всех начинаниях.

Оргкомитетом слета для участни-
ков была организована насыщенная 
образовательная и тренинговая 
программа по таким направлениям, 
как патриотическое воспитание, 
межнациональные отношения, до-
бровольчество, спорт и здоровый 
образ жизни. 

Первый день, помимо официаль-
ной части открытия, включил в себя 
кинолекторий – показ и обсуждение 
фильма «Чечня» режиссёра Алексея 

Наумова, посвященный современной 
истории Чеченской Республики в 
рассказах очевидцев.

Несомненно, текущий слет явля-
ется знаковым событием в жизни 
его участников, для которых орга-
низаторами были предусмотрены 
военно-спортивные игры, квесты 
и состязания по народным видам 
спорта. В течение 7 дней более 100 
участников, которые были разбиты 
на 4 группы, проходили образова-
тельную, спортивную, культурную и 
экскурсионную программы.

На протяжении всего мероприя-
тия с молодежью вели работу, как 
федеральные эксперты, так и специ-
алисты из регионов СКФО. Участники 
мероприятия получили возможность 
пообщаться на разные темы, а спор-
тивные и командообразующие игры 
позволили сплотиться и обменяться 
опытом работы, делиться интерес-
ными кейсами.

Дана Каримова

Неповторимая красота горного Беноя давно стала магни-
том для притяжения гостей со всего мира. В живописной 
местности созданы все условия для комфортного отдыха. На 
сей раз высокогорная местность принимала у себя более 100 
представителей патриотических объединений, доброволь-
ческих и студенческих организаций из всех регионов СКФО, а 
также гостей из Москвы, Московской и Пермской областей, 
Якутии, Южной Осетии и Луганской народной республики. 
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Калейдоскоп
Культура и спорт народов Кавказа

Собравшихся в этот ве-
чер зрителей ждало кра-

сочное шоу,  в котором 
учас твовало более 500 
человек. Выдающиеся ан-
самбли из каждого региона 
СКФО подготовили номера, 
передающие колорит и по-
гружающие в историю. 

Уникальное масштабное 
мероприятие с 2010 года 
каждую осень проходит в 
одном из субъектов Севе-
ро-Кавказского федераль-
ного округа и включает 
соревнования по традици-
онным для региона видам 
спорта. Важнейшие зада-
чи фестиваля – развитие 
дружеских связей между 
регионами СКФО, сохране-
ние самобытной культуры, 
народных обычаев и тра-

диций, а также пропаганда 
здорового образа жизни, 

особенно среди молодежи. 
В церемонии открытия 

фестиваля принял участие 
Глава Чеченской Республи-
ки, Герой России Рамзан 
Кадыров. В качестве по-
четных гостей присутство-
вали первый заместитель 
министра РФ по делам Се-
верного Кавказа Одес Бай-
султанов, заместитель ми-
нистра спорта РФ Марина 
Томилова, Глава Карачае-
во-Черкесской Республики 
Рашид Темрезов, врио Гла-
вы Кабардино-Балкарской 
Республики Казбек Коков, 
Председатель Правитель-
ства Республики Ингуше-
тия Константин Суриков и 
другие официальные лица.

– Фестиваль культуры 
и спорта народов Кавка-

за играет важную роль в 
укреплении дружбы и со-

гласия между народами и 
регионами Кавказа. Пер-

вый Президент Чеченской 
Республики, Герой России 
Ахмат-Хаджи Кадыров под-
черкивал, что прославлять 
свой народ нужно достиже-

ниями в культуре, спорте 
и образовании, – сказал 
Рамзан Кадыров в своем 
выступлении. 

Каждый из выступающих 
отмечал, что за 10-летнюю 
историю фестиваль занял 
яркое и знаковое место на 
исторической спортивной 
карте России. И действи-
тельно, фестиваль – это 
еще одна мощная лепта, 
вклад в то, что Россия спор-
тивная держава.

В торжес твенной об-
становке состоялась це-
ремония зажжения Огня 
фестиваля. Почетное право 

было предоставлено вос-
питаннику бойцовского 
клуба «Ахмат» Абдул-Ке-
риму Эдилову и внукам 
Первого Президента ЧР 
Ахмат-Хаджи Кадырова 
Ахмаду, Эли и Адаму.

В  р а м к а х  Ф е с т и в а л я 
культуры и спорта народов 
Кавказа на Центральной 
площади столицы распо-
ложились инс талляции 
национальных подворий 
субъектов СКФО. А именно 
быт и культура каждого 
региона, изделия мастеров 
народных художествен-
ных промыслов и реме-
сел, музейные предметы 

и коллекции, а также на-
циональная кухня. В каж-
дом подворье проходили 
небольшие культурные 
мероприятия, в том чис-
ле выступления вокаль-
ных и хореографических 
творческих коллективов. 
Для посетителей подворий 
представители регионов 
проводили экскурсионные 
и развлекательно-позна-
вательные мероприятия, 
направленные на ознаком-
ление с культурой и бытом 
народов, проживающих в 
Северо-Кавказском феде-
ральном округе.

Завершились соревно-
вания в рамках фестиваля 
уже в воскресенье вече-
ром. По результатам 12 
видов спорта хозяева фе-
стиваля – сборная Чечни 
– завоевали первое обще-
командное место, опере-
див сборную Дагестана и 
Ингушетии, которые распо-
ложились на втором и тре-
тьем месте соответственно. 
В копилке чеченских спор-
тсменов 9 золотых и одна 
серебряная медаль, и это 
уже третья подряд наша 
победа. Во время церемо-
нии закрытия праздника 
Рамзан Кадыров обратился 
к министру РФ по делам 
Северного Кавказа Сергею 
Чеботарёву и руководству 
оргкомитета с предложе-
нием предоставить право 
проведения фестиваля в 
следующем году в Кара-
чаево-Черкесии. Сергей 
Чеботарев поддержал это 
предложение. 

– Ес ли Герой Россий-
ской Федерации,  Глава 
Чеченской Республики, 
победитель трех подряд 
фестивалей предлагает 
с ледующие сос тязания 
провес ти в Карачаево-
Черкесии, то, конечно, мы 
говорим – да, – ответил он.

Руководитель Минкавка-
за РФ поблагодарил Рамза-
на Кадырова за все усилия, 
которые он принял, чтобы 
фестиваль прошел на вы-
сочайшем уровне. Далее 
почетные гости вручили 
медали и кубки призерам 
соревнований. Заверши-
лось спортивно-культур-
ное мероприятие испол-
нением гимна Фестиваля 
культуры и спорта народов 
Кавказа.

Карина Узуналова

На этих выходных, 21–22 сентября, город Грозный стал местом 
средоточия истории и традиций Кавказа. Здесь, на стадионе име-
ни Султана Белимханова, был торжественно дан старт юбилей-
ному десятому Фестивалю культуры и спорта народов Кавказа.


